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2014年世界女排大奖赛总决赛20日在东京的有明
体育馆开战。“新阵”出击的中国女排以31战胜比利时
队，赢得开门红。

中国队当天的首发阵容是二传王娜，主攻刘晓彤、李
静，副攻杨珺菁、杨舟。接应曾春蕾出任队长，陈展担任
自由人。

在朱婷、惠若琪、魏秋月和徐云丽缺阵的情况下，曾
春蕾拿下全队最高的19分，并被评为当场最佳球员。李
静和刘晓彤分别有15分和13分进账，替补登场的年轻
副攻袁心玥两局得到8分，表现不俗。

总决赛采用单循环赛制，中国队接下来还将迎战巴
西队、日本队、土耳其队和俄罗斯队。

（据新华社东京8月20日体育专电）

中国女排“新阵”
取得开门红

京剧梅派艺术掌门人梅葆玖和北京京剧院院长李恩
杰19日下午在美国出席美国华文《世界日报》举办的座
谈会，与近千华裔戏迷见面，回顾梅兰芳访美足迹，畅谈
京剧发展过去与未来，受到戏迷们热烈欢迎。

2014年是京剧艺术大师梅兰芳诞辰120周年。由
梅葆玖挂帅，李恩杰等率梅派传人逾百人访美演出，精选
多部梅派经典剧目，与美国观众相会“双甲之约”，重走梅
兰芳大师巡演之路。

纪念梅兰芳“双甲之约”将于20日至24日在纽约林
肯中心演出《梅华香韵》与《穆桂英挂帅》，然后前往美国
首都华盛顿演出。 （据新华社）

纪念梅兰芳诞辰120周年

梅葆玖等重走大师巡演路

北京体育大学教授、博士生导师
熊晓正认为，退役运动员可以在群众
体育的发展中充当社会体育指导员的
角色，但必须经过专门的培训，“专业
队的训练方式不适用于业余选手，从
自己练到指导别人练，需要有一个转
换过程”。

目前我国的社会体育指导员主要
分为职业类和公益类两种。公益类通
常在晨晚练站点指导老百姓健身，不以

得到报酬为目的；职业社会体育指导员
则是纳入劳动与社会保障部的一个职
业工种，且按照项目划分评测，是退役
运动员的主要流向。

据国家体育总局人力资源开发中
心职鉴管理部工作人员介绍，成为职业
社会体育指导员，通常需要相应的职业
资格证书，目前已经有 10 个项目开展
了相关人员的资格认证工作，多是高危
项目和群众普及度高的项目。

社会市场的不完善是制约运动员
职业转换的重要原因。国家体育总局
群体司司长刘国永例说：“比如，因健身
市场的发展程度已经可以提供相应数
量的岗位，当前，运动业职业转换较好
的是健身教练。而我国踢足球的人少，
把在社会上教人踢球作为职业，在当前
的市场情况下就不会太稳定。”他认为，
市场起来了，退役运动员就能多一个落
脚之处。 （本报综合）

市场不完善制约运动员“转业”

青奥村搭起职业规划展台，鼓励青年运动员提前考虑退役后职业规划

退役后干什么？
这个必须面对！

与奥运会不同，除了比赛本身，
本届青奥会还引发了很多关于体育
功能性的探讨及人性化的反思。比
如，青奥会通过南京青奥村运动员
职业规划展台，鼓励青年运动员从
现在起思考他们退役后的职业规划，
帮助他们在退役后找准方向，把赛场
上的能力转化为职场上的能力，并努
力为运动员提供工作的机会。

帕特里克是国际奥委会运动员职
业规划项目的高级副主席，他在青奥
会的工作就是在展台中不断和路过的
年轻运动员交流，告诉他们职业规划
的必要性。

“运动员的运动生涯是短暂的，退
役是无法回避的话题，而且他们很年
轻就会退役。我们的目标就是帮助他
们，让他们在体育之外的生活获得和
体育中一样的成功。”帕特里克说。

“因为运动员在运动之外的时间
太少了，所以我们要教会他们如何更
好更高效地利用业余时间，去学习有
用的东西。此外，运动员生涯中要接
触很多不同的人，包括教练、队友、对
手等等。他们要知道，哪些人可以帮
助他们，通过和这些人接触能更好地
来提升自己。”已经在中国教授该课程
两年的帕特里克说道。

然而，运动员职业规划展台似乎
对中国运动员缺少吸引力，在青奥村
运动员职业规划展台旁，熙熙攘攘的
人群绝大多数都是外国运动员。因为
太多的中国运动员，还没有退役以后
的梦想。

中国运动员
不关注职业规划

前冬奥会短道速滑冠军杨扬现在
能讲一口流利的英文，在青奥村见到故
人总会热情地上前攀谈。目前她有多
重身份，不仅是国际奥委会委员，也是
国内冠军基金的创始人。

“运动员的能力没问题，我在运
动员中不是最有天赋的，我可以做到

（转型成功），他们也可以，最重要的
是运动员退役以后的方向是什么、能
做什么、想做什么。这种困惑缘于对

自己的不够了解、对外界的不了解。
怎么让这些不了解的东西逐渐清晰，
怎么去进行职业规划，我觉得这些在
一开始比学习技能更重要。”杨扬说。

杨扬曾经的一名短道速滑队友，通
过课程培训后，在一家国际酒店找到了
工作。从服务员做起的他，如今已经成
了宴会部主管。“变化太大了，半年前和
他聊天，感觉还是个运动员，现在完全
就是一个社会上的人了。”杨扬笑着说。

运动员要找准退役后方向

对于多数职业运动员来说，继续从
事自己特长项目相关的工作是最佳选
择，从某种意义上说，也是对社会资源的
最大利用。然而，这条道路门槛重重。

“我们希望能通过短期的培训，为
退役运动员再就业做出积极有效的服
务，也希望能跟教育部门沟通，以便更
好地聘请到人才。”日前，中国足协主
席蔡振华在接受采访时表示，聘请退
役运动员做老师和教练，最大的障碍
便是教育法所规定的教师资格证。

“退役下来直接进入学校的运动员

很少，没有任何平台和政策为他们创造
进入编制的机会。这是目前退役运动
员遇到的困难。”全国校园足球办公室
讲师刘家琪表示，对于常年专注训练的
运动员而言，考取教师资格证的难度，
往往让他们对学校望而却步。

在这种情况下，社会体育成了退役
运动员的另一种选择。然而，很多大型
企业和小型业余俱乐部，会邀请知名的
退役运动员加入或带队，没有“名气”做
敲门砖，信息渠道于多数退役运动员而
言仍然很闭塞。

“就近”再就业面临多重门槛
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8月20日，第二届中国（郑州）国际街舞大赛在河南
省体育馆举行少年组决赛。街舞少年们在动感节拍中
展示精湛技艺。 新华社记者 朱祥 摄

追风少年炫技街舞


